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Effuturo de
los artesanos
en Europa se
debate en
Toledo
Hoy y'mañana se celebra en
Toledo un encuentro
preparatorio para la III
Conferencia Europea de la
Artesanía y la Pequeña Empresa
a celebrar en el mes de
noviembre en la ciudad italiana
de Milán. Las jornadas de Toledo
pretenden ser un foro de debate
para concretar las iniciativas
encaminadas a mejorar la
situación de la artesanía
tradicional en la Europa del
siglo XXI y aprovechar mejor las
ayudas comunítarias para este
sector. (Información y editorial
en páginas interiores)
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-----------..,..---Opinión--------------
.---'1iibuna económica,---.

. LA ARTESANíA,
INTERCAMBIO CULTURAL

I A Conferencia preparatoria Europea de la Arte
Lsania y la Pequeña Empresa que hoy día 26 vamos
a iniciar en Toledo constituye un importante foro de
debate sobre la artesanía en el viejo continente.
Bajo el lema ,-'-----,-------.L,

«Tradición y
Modernidad.
Claves para la
Artesanía en
la Europa dei
2000", tres-
cientos espe-
cialistas de
trece paises
(España, Ale-
mania, Italia.
Austria, Fin·
landia, Reino
Unido, Ho-
landa, Fran-
cia, Bélgica Ir-
landa, Portu-
gal, Grecia y
Suecia) deba-
tirán sobre el
desarrollo,
consolidación,
comercíalíza-
ción y tecnifi·
cación de los
oficios artesa-
nos.
La elección

de Toledo para
localizar y organizar este encuentro internacional
preparatorio de la Conferencia de Milán (noviembre
de 1997)se produjo por acuerdo entre todas las Comu-
nidades Autónomas de España, el Ministerio de In-
dustrla y Energía, la Organización de Artesanos de
España y por el apoyo del Gobierno de Castilla-La
Mancha.
Toledo, ciudad de la convivencia, de las Tres Cultu-

ras, es como la artesanía, reflejo de intercambio culo
tural, un buen destino para debatir sobre la artesania
y sus abatares. Durante dos días, la artesanía con-
vierte a Toledo en referente europeo y Toledo a la aro
tesania en seña de identidad y de excelencia europea.
y no es casualidad que esta Conferencia hay ve-

nido a Castilla-La Mancha. Nuestra región cuenta
con 1.270talleres artesanos, cerca de 7.000puestos de
trabajo, una facturación anual de más de 23.000millo-
nes de pesetas, la Feria de Artesania (Farcama) más
importante de España y un conjunto de ayudas al seco
tor significativamente Importantes. Estos son nues-
tros avaies para organizar esta Importante Coníeren-
cia Europea.
Ei futuro de la artesanfa europea, objeto de los de-

bates de la conferencia. apunta por un mayor desa-
rrollo de la comercialización de los productos, una
mejora en la calidad y el necesario traspaso genera-
cional.
En Castilla-La Mancha sabemos producir y cada

vez mejor artesanía, aunque los principales retos son
buscar salidas comerciales a nuestros productos arte-
sanos y evitar la desaparición de determinados oñ-
cios por falta de relevos generacionales.

Jusn BERENGUEL VÁZQUEZ
Director General de Turismo, Comercio

yMesania de castllle-La Mancha

ANIVERSARIO·· EMPRESARIAL
"-~'.'",~~¡''''':;¡'1:';,'

ESTEVáfio las Federacionee
Empresariales de Toledo y

Ciudad Real cumplen veinte años
de vida, o mejor dicho de una ín-
tensa y cambiante existencia que
les ha llevado a ser hoy día unas
organizaciones empresariales
cada vez más modernas y díver- .
sas en cuanto a. los servicios que
hoy día prestan a sus asociados.
Veinte años son ya una mayoría

. de edad consolidada, aunque para
llegar al momento actual los em-
presarlos han tenido que superar
unos duros comienzos, a veces
por no saber entender bien la ne-
cesidad de asociarse para la de-
fensa común de sus intereses, si
bien es cierto que entonces el mo-
vimiento asociativo. estaba en
mantillas y no había mucha con-
ciencia de su necesidad. Tampoco
hay que olvidar las tensiones que
las federaciones han tenido que
afrontar en cada negociación de
los convenios colectivos. y sobre
todo la instrumentalización polí-
Uca que les haya podido afectar.
Hoy, al margen de cada comité

ejecutivo encargado de la díreo-
oíén, cada. Federación cuenta con
un elevado número de asociacio-
nes autónomas que representan a
cada uno de los sectores de la ao-
Uvidad económica provincial -por
ejemplo en el caso de '!bledo son
más de cincuenta adscritas a Fe-
deto-, para así analizar mejor los .
. problemas y buscar fórmulas
para afrontarlos y resolverlos. de-
jando al margen la competitivi·
dad. que al mismo tiempo es la
esencia del mundo empresarial.

En el aspecto organísatívo, las
federaciones empresariales de la
región han conseguido una. soli-
dez individiduaimente considera-
das. pero cuando realmente em-
pezaron aaloanzar' una. verdadera
madurez, fue cuando a partir de
1993 constituyeron la Confedera-
ción de ,Empresarios de Castilla-
La Manoha (CECAM), a la que ya
pertenecen unas 50.000 empresas
de toda la región. Hoy día, en el
que el peso de las Comunidades
.Autónomas es cada vez mayor,
CECAM se ha converUdo en el or-
ganismo interlocutor de la patro-
nal con Iá Adnlinistración regio-
nal y las fuerzas sindicales en
uno de los foros-más importantes
para el f~turo de la economía re-
gional. como es el Pacto Indus-
trial. Al mismo tiempo. esta aso-
cíactónempresartal ha oonse-
guido en los últimos años
Importantes ventajas financieras
para todos sus asociados
En lo que se refiere al funciona-

miento interno. lo más destacable
tal vez aee su progresiva moder-
nización. y de manera especial el
aspecto formativo. En este sen-
tido, es significativo el hecho de
la fa.cela formativa se ha dirigido
no s6lo al emprésarío, sino que
son miles los trabajadores que
han pasado por sus aulas. Este
camino. el de WlS. política empre-
sarial. socíal y econ06mica inde-
pendiente. es el que las federacio-
nes que ahora dirigen Fernando
Jerez y Jesús Bárcenas deben se-
guir para poder cumplir otros
veinte años con lamisma eficacia.

------Nombrespropiós---~--
José Antonio Llanos:·Manuel Díaz Ruiz

Este empresario tole-
dano, fundador de la
empresa cárnica Navi-
dul, ha sido condeco-
rado por ia ministra de
Agricultura con la me-
dalla al Mérito Alímen-
tario. Manuel Díaz, de
72 años. comenzó su ac-
tividad empresarial jun-
to a su esposa abriendo
una pequeña carnicería
en Torrljos en 1950. A
partir de entonces cada
peseta es reinvertida en
el negocio y en i978
nace la primera marca
de jamones en España.
Navidu!. Hoy, en 1997el
grupo Navidul es una
compañía con una Iae-
turación de 40.000millo-
nes de pesetas, 9 centros .
de producción, i9 dele-
gaciones comerciales. 11
plantas de distribución
y i.120 personas en
plantilla.

El presidente de la'
Confederación Hí·
drográñca del Tajo, José
Antonio Llanos. ha con-
firmado que las obras de
construcción de la presa'
del Atance, en las proxí-
midades de Sigüenza en
la provincia de Guadala-
jara. estarán termina-
das el próximo mes de
diciembre. La presa
tiene una capacidad de
35 hectómetros cúbicos
y en su edificación sé
han invertido 800 millo-
nes de pesetas. Según
José Antonio Llanos, la
creación de esta em-.
presa se explica por la
necesidad de regular las
aguas del rio Salado y su
aprovechamiento para ;',
regadíos en la cuenca'
alta del Henares. Sin
embargo, los colectivos'
ecologistas se han ne-
gado a su construccíón..

Juan Antonio León·
La Confederación

Provincial de Empresa-
rios de Ciudad Real ha
celebrado un acto de ho-
menaje a distintos presi·
dentes de asociaciones
con motivo de su XX
aniversario. Entre
otros, han recibido el re-
conomíento, Juan Anto-
nio León. ex presidente
de la Confederación;
Juan Antonio Laguna,
Aureliano Rodríguez,
Jesús Pedrero, Antonio
Serrano, Hipólito
González. José Macías,
José Antonio Velasco,
Julio Mora, Juan Cruz
Gallego, Rogelio Bur-
gos, José Garcia Casa- .
nova. Luis López
Condés y Saturnino Pa-
lomares. Además han
recibido unhomenale
cuatro trabajadores de
la Confederación por
sus 20 años de servicio.
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El futuro de .la.értesanía, a debate en Toledo

H
Oyy mañana se celebra en Toledo un encuentro todo en lo que se refiere al concepto de Artesanía, ya
preparatorio de la 111Conferencia Europea de la que en la actualidad existe una gran disparidad de

Artesanía y la Pequeña Empresa que se criterios entre los países del sur de Europa y los del
desarrollará en noviembre en la ciudad italiana de Milán. norte. Durante estos dos días se reunirán en la ciudad

En este encuentro, que lleva por título «Tradición y imperial para debatir distintos aspectos de los oficios
Modernidad. Claves para la Artesania en la Europa del artesanos cerca de trescientos técnicos, poHlicos,

2000», se pretende llegar a acuerdos conjuntos que representantes de asociaciones de artesanía y
sean debatidos en la conferencia de noviembre, sobre artesanos de trece países de Europa,

Toledo. Pilar Hernández
Trescientos técnicos, políticos

y artesanos de trece países euro-
peos (Alemania, llalia, Austria,
Finlandia, Reino Unido, Ho-
landa, Francia, Bélgica, Irlanda,
Portugal, Grecia, Suecia y Es-
paña) debatirán hoy y mañana
en Toledo, bajo el título «Tradi-
ción y modernidad. Claves para
la Artesanía en la Europa del
2000», distintos aspectos relacio-
nados con los oficios artesanos,
como las líneas políticas y las
ayudas comunitarias a seguir en
los próximos años. Se trata de lle-
gar a acuerdos sobre este sector
que puedan ser expuestos de
forma conjunta en la III Confe- •
rencia Europea de la Artesanía y ~
la Pequeña Empresa que se cele- '5
brará en el mes de noviembre en ~
Milán (Italia), ~
Uno de los principales asuntos

que se tratarán será definir para
toda Europa el concepto juridico
de empresa artesana. Según el
consejero de Industria y 'I'rabaio,
Alejandro Alonso. que el martes
presentó este encuentro, «actual-
mente existe una gran dispar]-
dad de criterios entre los países
del sur de Europa y los del norte,
ya que mientras para los del
norte oficio artesano es cual-

, .< '

Conseguir más ayudas comunitarias para los artesanos es uno de los objetivos del encuentro

Quiera en el que la mano de obra
supone más del 70u 80 por ciento
del producto final, en los países
del Mediterráneo se defiende un
concepto de artesanía basado en
la tradición».
Para Alonso, es necesario des-

terrar el concepto de los países
nórdicos y apostar por una deñ-

nición de la artesanía basada en
el trabajo más arte, tradición,
cultura y modernidad. Y es que
en algunos países como Francia,
Reino Unido o Alemania se in-
cluye como artesanos a taxistas o
a reparadores de electrodomésti·
COS»,
Según el consejero, Castilla-La

Mancha es la región de España
que cuenta con la mejor política
de defensa de la artesanía, de ahí
que la elección de Toledo como
sede de este encuentro «no sea
caprichosa, sino que se debe a
que desde las distintas institucio-
nes se tiene constancia de que
nuestra región cuenta con la me-
jor normativa y programas del
país para el desarrollo de la arte-
sanía.
También el director general de

Turismo, Comercio y Artesanía,
Juan Berenguel, ha destacado de
este encuentro preparatorio que
servirá para debatir todo lo rela-
cionado con las ayudas comuní- -
tarias porque, en su opinión,
«nos vamos a jugar las líneas
políticas a seguir en los próximos
cuatro años en el terreno de la ar-
tesanía y las ayudas comunita-
rias, que hasta ahora venían que-
dando en el camino, ya que los

El sector artesano en
Castilla-La Mancha tiene
un volumen de producción
anual de más de 23.000
millones de pesetas, que da
una Idea de su ímportancia

be-neficiarios eran las grandes
asociaciones artesanas»,

Objetivos
Entre los objetivos que persi-

gue este encuentro está crear un
marco de debate para identificar
los problemas de las mícroern-
presas artesanas y proponer me-
didas que garanticen la perma-
nencia, consolidación y desarro-
llo de los oficios artísticos en la
Europa del siglo XXI; proponer
medidas que resalten a la arte-
sanía del arte como seña de íden-
tidad, calidad y excelencia en la
Unión Europea; destacar la im-
portancia de los oficios artísticos
más tradicionales como ele-
~mento esencial de la cultura eu-
ropea, y proponer medidas que
aseguren su futuro; determinar
la importancia de las artes apli-
cadas en la definición de un en-
torno más humanizado y respe-
tuoso con el medio ambiente y
promover estrategias de coopera-
ción en este campo, así como in-
centivar la incorporación de nue-
vas técnicas y procesos de comer-
cialización adaptados a las
peculiaridades de las microem-
presas artesanas.

Programa de actos
El encuentro europeo, que se

desarrollará en el auditorio de la
Caja Rural de Toledo, será ínau-
gurado a las nueve de la mañana
por el presidente de Castilla-La
Mancha, José Bono, que estará
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PROVINCIA

ALBACETE

CIUDAD REAL

CUENCA

GUADALAJARA

TOLEDO
•

TOTAL

acompañado por el director gene-
ral de Turismo. Comercio y Arte-
sanía, Juan Berenguel; el direc-
tor general de Política de la Pe-
queña y Mediana Empresa, del
Ministerio de Economía y Ha-
cienda, Fernando Martinez Gó-
mez; el director general de Indus-
tria, Pablo Guardans y el director
general de la D.G.xxm, de la Co-
misión de la Unión Europea, Mi·
chael Vander Abeele.
La primera ponencia se cele-

brará desde las 10,30a las 14 ho-
ras y lleva por título «Las artes
aplicadas y la definición de espa-
cios colectivos» y será presidida
por el secretario general de Ue- -
apme (Alemania), Hans-Werner
Müller.
La segunda mesa. «Estrategias

de comercialización para la arte-
sanía contemporénea», tendrá

TALLERES

129 10,16

14,72

23,70

43,47

lugar desde las cuatro hasta las
ocho de esta tarde, presidida por
José Luis Ramírez, presidente
del Pleno de Comunidades Autó-
nomas en materia de Artesanía.
Mañana, día 27, la mesa con el

título «La artesanía artística
como seña de identidad y de ex-
celencia europea» se desarrollará
desde las 9,30 horas hasta las 13
horas. La presidenta de la ponen-
cia será la comisaria general de
la SEMA (Francia), Francoise Sa-
batier.
La cuarta y tiltima mesa, que

se celebrará desde ·las tres hasta
las seis y media de la tarde, tra-
tará sobre «Defensa de los oficios
tradicionales y su importancia
como patrimonio cultural euro-
peo», presidida por el secretario
general de Europmi (Italia),
Blando Palmieri.

%

7,95

100

PUESTOS DE TRABAJO

499

%

7,15

15,14

14,08

2,66

60,97

100

Este encuentro se cerrará con
la presentación de conclusiones
a cargo del responsable del Mi-
nisterio de Industria y Energía,
Rafael Rivas de Benito y la clau-
sura con la presencia del cense-
jero de Industria y Trabajo de la
Junta de Comunidades de Casti-
lla-La Mancha, Alejandro
Alonso, el presidente de la Orga-
nización de Artesanos de España
(Oficio y Arte», Manuel Gonzá-
lez, y el jefe de Unidad A·4 Arte-
sanía y Pequeña Empresa de la
Comisión de la Unión Europea,
Franco lanniello.

VALOR ABSO-
LUTO

1.056

982

166

4.252

8.975

El sector en la región
En cuanto a la importancia del

sector artesano en Castilla-La
Mancha, se puede destacar que
existen 1.270 talleres en toda la
región que dan trabajo a cerca de

%

VOLUMEN DE PRODUCCiÓN

1.633,36

VALOR ABSO-
LUTO

187

301

101

552

1.270

VALORABSOLUTO
(MillOnes de plas)

1.861,36

1.672,48

476,70

17.190,25

23_234,15

7,89

8,01

8,06

2,05

73,99

100

siete mil personas y con un volu-
men de producción de 23.234mí- .
llonesde pesetas, según datos de
la Fundación Española de Arte-
.sanía del año 1995,facilitados por
la Consejería de Industria (cua-
dro de arriba), Toledo es la pro-
vincia que cuenta con un mayor
volumen de producción, pues
existen más de 500 talleres; se-
guido de Cuenca, Ciudad Real,
Albacete y Guadalajara.
Por sectores, es el de la elabo-

ración de muebles de madera el
de mayor implantación, con 343
en la región; también el trabajo
en cerámica dispone de numero-
sos talleres, en concreto 243. se-
guidode los trabajos en metal
(213); textil (118 talleres); piel y
cuero (62 talleres); objetos diver-
sos de madera (59); fibras vegeta-
les (55)Ymármol y escayola (49).

De la Buena 1Ni@
a la Buena

DipU1"ación de
Guodolo ¡oro
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Las empresas de Cuenca "buscan nuevas
salidas a sus productos en Estados Unidos

Cuenca. MirenDelgado
La Federación de Asociaciones

de Empresarios Conquenses
(FAEC) ha cerrado la programa-
ción de la expedición comercial a
Estados Unidos, que se desarro-
llará con carácter intersectorial
desde mañana hata el 4 de julio,
con el fin de introducir los pro-
duetos de la provincia en el mero
cado norteamericano. La FAEC
ha recibido el respaldo econó-
mico de la Consejería dé Indus-
tria, la Caja de Castilla-La Man-
cha y la Diputación de Cuenca,
así como el asesoramiento de la
oficiua de la CEOE en Washing-
ton.
Está previsto que en la expedi-

ción, que cuenta con un presu-
puesto de veinte millones de pe-
setas, participan empresarios
conquenses del sector agroalí-
mentario, madera, construcción
y hostelería. Además de visitar
las ciudades de Nueva York, Bos-
ton, Baltimore y Washington, la
mísíon comercial participará del
29 de junio al 2 de julio con dos
stands en la feria agroalimenta-
ria «Fancy Food», una de las más
prestigiosas del mundo. El agua
mineral, el vino, el ajo, el cham-
piñón y el resoli de la provincia
estarán presentes en este certa-
men.
Por su parte, empresarios de

hostelería, madera, construcción
y servicios mantendrán contac-
tos comerciales en Nueva York,
Boston, Baltimore y Washington.
Visitarán el Centro de Comercio
Internacional, con el fin de cono-
cer cómo introducir sus produc-
tos en el mercado norteameri-
cano y «abrir los ojos a los empre-
sarios para empezar a trabajar»,
según el secretario de la FAEC,
Román Muñoz.

La Asociación de Empresarios de Cuenca ha organizado una expedición comercial a Estados Unidos

Huelva han .realizado misiones
comerciales a Estados Unidos de
la mano de la CEOE. A juicio del
presidente de la Oficina AElS-
CEOE, Juan Pindado, «en el caso
de Cuenca, dada la importancia
de esta provincia y ante la gran
cantidad de pequeñas y medía-
nas empresas con vocación ex-
portadora, se a va realizar tamo
bién un programa de promoción

institucional en varias ciudades
norteamerícanas» .
Dicha oficina va a ser la encar-

gada de coordinar la recepción de
los empresarios, promocionar
sus productos y servicios para
que puedan conocer más a fondo
el mercado norteamericano y si
lo desean, organizar un seguí-
miento posterior. Para una C07
bertura inicial de financiación,

La Asamblea de la Caja Rural de Ciudad
.Real avala la gestión del Consejo Rector

Ciudad Real. C.del Campo
Apoyo unánime de la Asam-

blea a la gestión realizada por el
Consejo Rector de la Caja Rural
de Ciudad Real durante el ejerci-
cio 1996, que arrojó un beneficio
neto de 358 millones de pesetas.
En el transcurso de la misma

Además, la FAEC ha organí- destacó la intervención de un
zada varios actos oficiales. En gran número de socios que apos-
concreto, visitarán la Oficina In- taron por la entidad propiamente
ternacional de Turismo, con sede ciudadrealeña, depositando en
en Nueva York, y se reunirán ella toda su confianza, entre
con el cónsul de España, el al- ellos, el presidente nacional de
calde de Baltimore y el embaía- Asaja, Pedro Barato.
dar de España en Estados Uní- Finalmente, los rumores que
dos. De forma paralela, la Federa- señalaban que los integrantes
ción de Empresarios celebrará en del Consejo Rector anunciarían
un conocido restaurante de Was- su probable retirada, se disipa-
hington la I Semana Gastronó- ron y fueron desmentidos por la
mica de Cuenca, con el fin de pro- presidencia, anunciando, como
mocionar la capital, declarada novedad, el nombramiento del
Patrimonio de la Humanidad, y gerente de la Cooperativa «Nues-
su provincia. tro Padre Jesús del Perdón» de
Hasta la fecha Jasdelegaciones Manzanares, Ramón Alcarazo

empresariales de Toledo, Jaén, Peñuelas, como vicepresidente
Albacete,Cantabrili'!'Valencia,·. ' de\~a entidad, cargo que hasta
Extremadua,'CastlllaY·Leóny'; ahóra permanecía vacanie."·

Actos oficiales

Tanto el Consejo Rector como
su direcior general, Antonio Vi-
dal, mostraron su satisfacción
por el apoyo recabado un ejerci-
cio más del conjunto de los socios
de la entidad, que en su opinión,
en necesario en una provincia
eminentemente agrícola.
Vidal restó importancia a las.

consideraciones realizadas por el
ex directivo Antonio Vega, antes
y durante la Asamblea, negando
que ias cuentas de la entidad se
hayan maquillado, como él de-
nunció. El director general si
aclaró que durante el pasado año
se optó por la venta de la deuda
pública, para afrontar las insolo
vencias y las pérdidas oeasína-
das. en gran parte, por los erédí-
tos concedidos por su antecesor.
Así, las dotaciones netas de recu-
peraciones para saneamiento de
créditos ascendieron a 1.347mi-
llones de pesetas, un incremento
del 84,5por ciento sobre 1995.Por

. su parte, el margen de' explota-
ción superó los 1.300mll1ones.

defiende el modelo institucional
e intersectorial ya emprendido
con resultados satisfactorios. En
este sentido, el secretario de la
FAEC ha hecho hincapié en que
,¡esta institución, ante las díñcul-
'tades detectadas, va a facilitar a
los empresarios los mecanismos
necesarios para registrar los pro-
ductos.

Exportaciones
Por su parte, el consejero de In-

, dustria y Trabajo, Alejandro
Alonso, también acompañará a
los empresarios conquenses. Su
.departamento colabora habitual-
mente en materia. de comercio
exterior con las asociaciones em-
presariales de la región, a través,
de la cofinanciación de las Serna-
nas de Albacete, Toledo y Ciudad
Real celebradas en los últimos
años en Estados Unidos y la de
Cuenca que está a punto de co-
menzar. Se trata de uno de los as-
pectos recogidos en el Pacto In-
dustrial de Castilla-La Mancha
(1996-1999).
Como dato significativo, Es-

paña solamente exporta el 4 por
ciento a Estados Unidos cuando
hay un mercado' superior a Jos
300millones de habitantes. A pe-
sar de esta circunstancia, varias
'empresas de la provincia de
Cuenca exportan de, forma per-
rnanente a EE.UU. como en el
caso del queso de La Aberca del
Záncara y tienen muchas posíbí-
.lidades las salsas de ajo de Las
Pedroñeras, el vino de La Man-
cha, el champiñón de La Man-
chuela, el agua mineral y los
plásticos.
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BMW Serie 3, un coche compacto pero con
un amplio interior y uaabuena seguridad

L
os compactos de la Serie 3 son BMW de los pies a la cabeza. Compactos por

fuera, de acuerdo con las exigencias de los tiempos, pero con gran distancia
entre ejes. De esta forma, el conductor goza de un confort de marcha y de un

espacio muy amplio, que puede ser aprovechado de manera flexible, gracias al port6n
trasero de amplia apertura y a los asientos traseros abatibles. También el sistema de

seguridad de BMW se ocupa de ofrecer proteccl6n a estos nuevos modelos

Los BMW compactos de la Serie 3 se adaptan a las exigencias de los nuevos tiempos

Toledo. D. T.
Aunque se han reducido las dí-

o mensíones, el peso y el consumo,
BMWno ha renunciado en la Se-
ríe 3 compacto ni al confort. ni a
la seguridad ni al dinamismo ca-
racterísticos de esta compañía.
El programa «BMW Indivi-

dual>.ofrece a Jos clientes posibi-
lidades adicionales de equipa-
miento para los compactos de la
Serie 3. Por ejemplo, los asientos
infantiles integrados en la parte
trasera, que son especialmente
seguros, ya que la altura del
asiento se corresponde con la tra-
yectoria del cinturón y los apoya-
pies abatibles propotcionan una
buena sujeción. Así, con este
programa, BMW brinda a sus
clientes la posibilidad de equipar
su vehículo de forma personal,
pudiendo incorporar maderas
nobles, cromo o cuero, así como
colores exclusivos. También las

pinturas especiales y los extras
de carácter técnico forman parte
del programa «BMWIndívídual».
La seguridad se muestra tamo

bién eu los detalles: por ejemplo,
en los asientos, de forma adap-
tada al cuerpo y regulación múl-
tiple, que permiten viajar cómo-
damente, junto con el sistema de
sujeción de BMWy el airbag para
conductor.
Los respaldos del asiento tra-

sero pueden abatirse por sepa-
rado con un simple movimiento.
De este modo, se puede graduar
de manera flexible el espacio
para equipajes y adecuarlo a las
necesidades personales. Una de
las ventajas de la gran distancia
entre ruedas es la amplitud de
espacio.
El motor de cuatro cilindros y

1,9 litros del 318ti compacto, con
cuatro válvulas por cilindro, im-
presiona por sus modernas ca-

raelerísticas. Eutre 2.900 y 6.100
revoluciones por minuto puede
disponerse al menos del 90 por
ciento del par motor máximo, de
180 Nm, gracias, entre otras co-

, sas, al aumento de la cilindrada y
. alas balancines de rodillo.

El motor de 1,6 litros resulta
convincente por su refina-
miento. eficiencia, alta potencia
y moderado consumo. Además,
el catalizador de tres vías y la
sonda térmica Lambda contribu-
yen a rebajar las emisiones: de
gas. El turbodiesel es de cuatro
cilindros, con cámara de turbu-
lencia modificada, turboalimen-
tación e intercooler. A 2.000revo-
luciones por minuto se dispone
ya de par motor máximo. de ma-
nera que se puede conducir rela-
jadamente sin tener que renun-
ciar a la agilidad. todos estos mo-
tores tienen como base la
propulsión trasera;

I BREVES I--
OAs9claclón Española de la
Carretera, La Asociación Es-
pañola de la Carretera acaba de
hacer entrega de las Medallas de
Honor que cada año otorga a
quienes desde puestos destaca-
dos O" anónimos, dedican sus es-
fuerzos, e incluso su vida, a me-
jorar las carretaras y garantizar
la comodidad y seguridad de los
desplazamientos. En esta edi-
ción se han galardonado a 63pero
senas, correspondiendo la Meda-
lla de Oro a la Agrupación de
Tráfico de la Guardia Civil, en
reconocimiento a una labor
'esencial en por de la seguridad
vial. Del resto de galardones,
seis han correspondido a Casti-
lla-La Mancha concretamente en
las personas de Luis Martínez
Rubio, jefe de la sección de Ca-
rreteras de la Delegación de
Obras Públicas de Ciudad Real;
Antonío León Mozos, jefe de la
sección de Conservación del
mismo departamento; Balbino
Longobardo Gómez-Hidalgo, vo-
luntario de Cruz Roja Española
en Toledo; Juan Real Martínez,
guardia civil de Albacete; Felipe
Manzanares Belinchón, celador
de la Demarcación de Carreteras
del !'Jstado en Cuenca y Eugenio
Cabállero Trujillo, celador del
mismo organismo en Ciudad>
Real.
OCreclmlento de Nissan. La
compañía automovilística Nís-
san ha multiplicado de forma es-
pectacular sus resultados de
ventas durante el presente año,
lo que la sitúa como la marca con'
mayor crecimiento entre las diez
primeras del mundo. Al cierre de
mayo, el mercado de turismos de
España ha registrado unas ma-
triculaciones acumularlas desde
enero de 415.773unidades, lo que
supone un crecimiento del 9 por
ciento. mientras que Nissan du-
rante 'el mismo periodo ha au-
mentado sus ventas en un 37 por
ciento con un total de 13.079 tu-
rismos matriculados. En el mes
de mayo, esta empresa ha regis-
trado un incremento del 90 por
ciento resepcto al mismo mes del
año anterior, mientras que el
conjunto del mercado sólo ha
crecido un 6 por ciento.

'.

SEGURO DE AUTOMOVILES - - - - - ~
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Breves

Muebles Azorín
La Cámara de Comercio e Industria de Al-

bacete ha firmado un convenio de colabora-
ción con las empresas acogidas al Plan de Ini-
ciación a la Promoción Exterior (PIPE), cuyo
objetivo es ayudar de forma individualizada a
la industria. En Albacete han suscrito este
Plan «Muebles Azorín», de Caudete, y «Jamo-
nes Tito», que abarca el sector alimentario y
también hace incursiones en el terreno de los
derivados cárnicos y lácteos. El Plan PIPE re-
cibe su financiación del Fondo de Desarrollo
Regional (Feder), la Junta de Comunidades y
las Cámaras de Comercio.

Caja Rural de Toledo
La Caja Rural de Toledo y la Federación

Empresarial Toledana han firmado reciente-
mente un convenio financiero destinado a los
afiliados de la Federación. Este acuerdo trata
de establecer unas líneas de financiación que
permitan el desarrollo. ampliación y creación
de empresas en la provincia de Toledo en
unas condiciones ventajosas para los peticio-
narios. El convenio ha sido firmado por un
volumen de 20.000 millones de pesetas.

Gas Natural
El beneficio neto del Grupo Gas Natural en

el primer trimestre del ejercicio fue de 16.153
millones de pesetas. cifra que representa un
4,6 por cienot menos que en el mismo periodo
de 1996. Asimismo, el resultado operativo en
los tres primeros meses del año alcanzó los
24.700 millones de pesetas, un 13 por ciento
por debajo del obtenido el año anterior. Estos
resultados, según la empresa, se produjeron
debido fundamentalmente a una climatología
excepcionalmente benigna y a una reducción
de los márgenes unitarios, tanto en el mer-
cado industrial como en el doméstico-comer-
cial, debido en este último caso a la conteri-
ción experimentada por las tarífas.

CCM
El presidente de Caja Castilla-La Mancba,

Tomás Martín-Peñato, Y el de la Confedera-
ción Regional de Empresarios, Jesús Bárce-
nas, firmaron la pasada semana un convenio
de colaboración por el que CCM financia a
corto y largo plazo inversiones de empresas,
ayudando al mantenimiento Y mejora de sus
infraestructuras, y apoyando la creación de
empleo. Este convenio establece la posíbílí-
dad de contratar financiaciones a corto plazo
por periodos de tres años y de acceder a los
servicios electrónicos de banca que Caja Cas-
tilla-La Mancha implantará en breves fe-
chas.

Residencia Alcántara
La Hesidencia Alcántara, situada en 1'0·

ledo, ha sido galardonada con el Master lnter-
nacional de empresas a la iniciativa, creativi-
dad y calidad en los servicios de residencias
para mayores. La entrega de este trofeo se re-
alizó el pasado mes de mayo en Madrid. Este
prestigioso galardón se entrega anualmente a
40 empresas repartidas por todo el territorio
nacional, teniendo en-cuenta los distintos
sectores y actividades entre ellos el de la Ter-
cera Edad. ' .-i,;:~,~.,\,., o~;"" ' •

«Mariano Henrás)): 30, años liderando el,

sector del tratamíento de las maderas
O DESDE que hace 30 años la empresa ,Mariano Hervás S.A.' comenzara su

trabajo de transformación de maderas ha sido líder del sector. Hoy, presume
de ser una empresa familiar que ha trascendido los limites del mercado nacio-
nal, en el que, prácticamente no tiene competidores, y dedica entre el 15 por
ciento de su producción a la exportación. Pese a hacer uso de las más modero
nas técnicas no prescinde de la labor artesanal, según destaca Javier Hervás,

quien añade que ponen especial empeño en el cuidado de la naturaleza.

«Nuestra responsabilidad para
con la naturaleza, nos lleva a
adquirir las maderas en lugares

controlados en lo que a
explotación forestal se refiere, en
zonas protegidas, en las que se

cuida y respeta el bosque
L '-__. ·_· ·.·__·.·.· _

Guadalajara. M. Ruiz
«Mariano Hervás S.A.»)es

una empresa radicada en
Sigüenza dedicada, en la ac-
tualidad a la fabricación de
parquet y tarimas flotantes,
pero que lleva 30 años en
ejercicio y que ha ido evolu-
cionando con los tiempos.
Mariano Hervás y su hijo
Javier, están al frente de
una empresa familiar que
.ha experimentado con gran
éxito el tratamiento de la
madera, lo que les ha lle-
vado a ser unos de los pro-
ductores más respetados en
el sector de la transforma-
ción de este elemento.
Javier Hervas destaca

que, pese a introducción de
nuevas técnicas, no se olvi-
dad el trabajo artesanal.
- J. H.: Para el fabrica-

ción de la tarima flotante
que venimos realizando
desde hace tres años, se
tiene especialmente en
cuenta la mano del hombre,
puesto que las técnicas de
control por ordenador no
son suficientes para ofrecer
un producto de calidad y lío
der del mercado.

Ecología
- ABe: ¿Cómo se consi-

gue conjugar la transforma-
ción de la madera con los
valores ecológicos?
- J. H.: Ponemos especial

cuidado en la elección de los
materiales Y las materias
primas. Nuestra responsa-
bilidad para con la natura-
leza, nos neva a adquirirlas
en lugares controlados en lo
que a explotación forestal
se refiere.
En estas zonas protegi-

das, en las que se cuida y
respeta el bosque,
únicamente puede
talarse un tanto
por ciento de sus
excedentes.
Las industrias

auxiliares que ro-
dean la produc-
ción de tarima flo-
tante son esencial-
mente barnices y
colas. En este sen-

tido, contamos con produc-
tos inofensivos para lasa-
lud, exentos de disolventes,
. ya que son barnices y colas
ecológicos que cumplen con
la normativa internacional
de sanidad.
- ABC: ¿Cuánto tiempo

lleva esta empresa traba-
jando con la madera
-J.H.: Empezó hace unos

30 años con la fabricación
del parquet, productos en
alza en aquellos momentos.
Desde el nacimiento de
«Mariano Hervás S.A.l) he-
mos evolucionado con el
mercado, y hemos ido fabrí-
cando 10 que los consumido-
res han demandado en cada
momento. En los comienzos
se hacía parquet mosaico,
más tarde hubo que fabricar
otros elementos. hasta lle-
gar ala actual tarima flo-
tante, que llevamos tres
años fabricando Y que no
necesita obras para su ins-
talación puesto que ya sale
de fábrica lista para colocar
sobre el suelo.

Maderas
- ABC: ¿Qué tipos de ma-

deras se utilizan en la fabri-
cación?
- J. H.:Las más utilizadas

para la realización de las ta-
ritnas flotantes son de cua-
tro tipos de árboles. En prí-
mer lugar, la [atoba, una
madera rojiza procedentede
las plantaciones de Suramé-
rica.
Se utiliza también la ma-

dera de arce, muy abun-
dante en los paises nórdi-
cos. La madera de haya es
también muy apreciada, so-
bre todo en el norte de Eu-
ropa. Finalmente, se trabaja

con la madera de roble,
quizá la más utilizada.
- ABC: ¿Destinan parte

de su producción a la expor-
tación?
- J. H.: Sí, alrededor un 10

ó un 15 por ciento de la pro-
ducción de la empresa va
destinada a la venta a otros
paises. dentro y fuera de
Europa, Japón, entre ellos.
- ABC: ¿A cuanta gente

da empleo esta empresa? •
- J. H.: Pese a ser una em-

presa familiar, su solidez la
ha convertido en líder del
mercado, de ahí que tenga-
mos alrededor de 60 trabaja-
dores ..

Competencia
- ABC: ¿Existe mucba

competencia en el sector de
tratamiento de las made-
ras?
- J. H.: En España, no

mucha, la competencia es
muy reducida puesto que
únicamente existen tres fá-
bricas en el territorio nacio-

o nal y ninguna de ellas en
Castilla-La Mancha
- ABC: ¿Cómo son las

ventas que realizan en el
mercado nacional
- J. H.: Vendemos nues-

tros productos en todo el te-
rritorio, si bien, en mayor
medida lo vendemos en Ca- o

taluña, en la zona centro,
Castilla y León y Pais
Vasco.

- ABC: ¿Existe alguna re-
gulación internacional que
deba seguir este sector en la
transformación de las ma-
deras?
- J. H.: Nosotros somos

miembros de la Federación
Europea de Parquet. En es-

tos momentos
estamos ela-
borando una
normativa
que regulará
la Iabr ica-
ción, comer-
cialización e
instalación de
parquets y tao
rimas flotan-
tes.
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«Joma Sport)), una empresa
toledana líder en el mercado

de artículos deportivos

L
A empresa toledana "Joma Sport» fue creada en

1968 por Fructuoso López Gómez. Entonces
realizaba 75 pares diarios de botas de fútbol

hechas a mano. Enla actualidad, dispone de una
plantilla de 100 trabajadores directos y más de 800

indirectos y una tacturaclón de 3.500 millones.

Toledo, F. Ramtrez
La historia de esta empresa, lío

der en la línea de artículos depor-
tivos, no sólo de calzado sino
tambien de textil, comenzó en el
año 1968. En esa época se realiza-
ban 75 pares diarios de botas de
fútbol hechas a mano, En 1974,
su propietario, Fructuoso López
Gómez, inauguró una fábrica con
40 empleados, en la localidad too

o ledana de Portillo, donde se in-
corporó la más moderna maqui-
nana. ."'
Por necesidades de produc-

ción, en 1988se inauguró ;1~fá· .
bríca actual con 60.000metros
cuadrados de superficie yo~.OOO
de planta, donde se incorporan
las últimas innovaciones tec-
nológicas de diseño y fabricación
en las cadenas de montaje. Ac·
tualmente, cuentan con más de
100 trabajadores directos, sin
contar-con la red comercial y SOO
empleados indirectos. La factua-
ción actual supera los 3.500millo-
nes de pesetas en el mercado na-
cional.

Líder en el mercado
Los resultados de esta empresa

no pueden ser mejores. Joma,
con capital español, sobrepasa en

algunas líneas a las multinacio-
nales del sector; así, destaca su
posicionamiento en el mundo del
jooging y atletismo, donde im-
pera la calidad, comodidad y te-
conología. En fútbol. desde hace
cinco años lidera el ranking de
ventas nacionales por encima de
las multinacionales, con cerca de
un 20 por ciento de cota de mer-
cado, unido todo esto a los demás
artículos que ofrece y que ayu-
dan a que esta empresa ocupe un
lugar privilegíado dentro del sec-
tor en España.

Comercio exterior
Desde hace 15 años, Joma ha

incrementado sus exportaciones.
Cuentan con dos filiales en Ale-
mania, con la que ofrece sus pro-
ductos a toda Europa y México,
que suministra sus propios pro-
ductos, fabricados en aquel país
con tecnología y diseño español,
al centro y norte de América. Sus
exportaciones se centran en artí-
culos de fútbol. Paises como Se-
negal, Rusia o Nigeria son aten-
didos desde España. Sin contar la
fabricación mexicana, las expor-
taciones superan aproximada-
mente un 20 por ciento de la pro-
ducción total.
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Fructuoso López Gómez creó esta empresa, con sólo 25 años, en 1968

De acuerdo a sus resultados, el
propietario de Joma, Fructuoso
López Gómez, asegura que la sí-
tuación de 'este sector a corto y
largo plazo «es positivo), debido
a que cada día se intenta tener
una cultura más amplia del ocio
y en este aspecto, el deporte
juega un papel importante.
Además, se debe tener en cuenta
que actualmente los medios de
comunicación se centran en el
fútbol, lo que contribuye a que
haya una mayor demanda de es-
tos productos.
Por lo tanto y dehido a la gran

cantidad de aficionados que exis-
ten en torno a este deporte, el
empresario considera que este
sector está en vías de desarrollo
y con un futuro bueno en comu-
nicación, producción y ventas;
"En Joma estamos en una

etapa de crecimiento en elmero
cado de la exportación, con un fu-

,
',' '.!' 1,

" io,: '+"-:' ;,'; ",.:'
, IiJ ;
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turo muy positivo y una fuerte
penetración en los distintos mero
cados, basados en artículos de
fútbol. Podemos decir que segui-
remos creciendo y manteniendo
nuestro lugar en el mercado, que
nos ha colocado como una em-
presa líder», asegura Fructuoso
López, que insiste en que estos
resultados se deben a la buena
relación calidad-precio que tíe-
nen sus productos.

Publicidad y deporte
Desde sus inicios, esta em-

presa se ha preocupado de mano
tener un área de publicidad ba-
sada en el patrocinio de eventos
y figuras deportivas que tras-
ciende el patrimonio marcado de
la firma y a la vez desarrollar,
con sus aportaciones técnicas y
profesionales, la mejora de sus
productos.
Inicialmente, se desarrollaron

en el atletismo con un equipo
que fue subcampeón nacional y
. con figuras como Antonio Layas,
o Gaitán, Ricardo Ortega, José
Luis González, Antonio Serrano
y Juan Carlos Paul. En 1992 pa-
trocinó a Fermín Cacho, carn-
peón olímpico ese año.
Posteriormente, la empresa se

introdujo en el fútbol con Martín
Vazquez, Emilio Butragueño,
Santiago Aragón, Donato, Val-
dano, Alfonso y Morientes, entre
otros, además de equipos de Prí-
mera División como el Sporting
de Gijón, Rayo Vallecano, Sala-
manca, Leganés y Getafe. Tam-
bién viste a equipos de México,
Alemania, Hungría.

, La fábrica de Joma en la localidad
" toledana de Portillo cuenta con 'o

i','una plantilla de .eien personas y la
más moderna tecnología" o
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I IAgronoticias

Vendimia francesa
.

Entre 10,000 y 12,000 españoles irán este
verano a trabajar a la vendimia francesa, de
los que el 80 por ciento procederán de Anda-
lucia y el resto de otras comunidades. Castí-
lla-La Mancha aportará una cantidad resí- .
dual de operarios para estos fines. Desde la
Administración española se insiste en la im-
portancia de que los contratos sean firmados
en el lugar de origen para reconocer de ante-
mano todas las condiciones laborales que van
a rodear a este trabajo y no encontrarse luego
con que las expectativas no se cumplen.

Producción de miel
El Parlamento Europeo ha criticado con

dureza las recientes propuestas de la Comí-
sión Europea para mejorar la producción y
comercialización de la miel en la Unión Euro-
pea, porque no ayudarán a un sector cuya si-
tuación crítica se agrava cada año. España,
con 15.000 toneladas en 1995.es el tercer país
productor de miel de la Unión Europea, tras
Francia y Alemania. La producción total de
miel comunitaria es de 122.000toneladas. El
Parlamento exige que se introduzca una
prima a la polinización y compensaciones por
las pérdidas que sufren los apicultores por no
disfrutar de la preferencia comunitaria.

Industria de forrajes
La industria deshidratadora de forrajes ha

mostrado su preocupación por el hecho de
que la producción total en la Unión Europea
rebase en la campaña 1997/98la cantidad má-
xima garantizada, fijada en 4,412,000tonela-
das. Las previsiones realizadas por la Comi-
sión Intersindical de Deshidratadores Euro-
peos apuntan a una producción comunitaria
de 4,372.000toneladas, a tan sólo 40,000tone-
ladas de la cantidad garantizada. El balance
en el sector de forrajes desecados relativo a la
campaña 1997/98recoge que la producción en
España alcanzará 1.400.000 toneladas, cín-
cuenta mil más que en Francia, las dos mayo-
res productoras europeas.

Cosecha de almendras
,
, ,

La producción de almendra en Castilla-La
Mancha,' según las previsiones del Ministerio
de Agricultura, será de 20,000toneladas, una-
cilra superior a la cosecha obtenida la pasada
campaña. Actualmente el cultivo de la al-
mendra cáscara en España se realiza en
639.000 hectáreas y la producción total pre-
vista es de 380,000toneladas, un 67 por ciento
más que el pasado año. El suficiente nivel de
humedad de los suelos unido a las benignas
temperaturas de la primavera han propiciado
este espectacular aumento de producción.
que todavía debe tomarse con reservas dado
que las cosechas aún no han comenzado.

Fondo de cuotas lácteas
La ministra de Agricultura, Loyola de Pa-

lacio, ha anunciado la inmediata puesta en
marcha de un fondo de cuotas lácteas que
permitirá a los ganaderos la financiación sin
intereses durante cintó años de la transferen-
cia de cuotas entre particulares. Se quiere así
rsgularde forma efectíva este traspaso. ,,"I '

Las Cajas Rurales de la región tramitaron
la mayoría de las solicitudes de la PAC

L
AS cuatro Cajas Rurales de la región han acaparado la mayor parte
de las tramitaciones de las solicitudes de laPolflica Agraria Común
(PAC). La política de esta inslilución para ofrecer el mejor servicio a

los agricultores y ganaderos desde su constitución ha sido respaldada por
el sector, poniendo toda su confianza en estas entidades financieras

Toledo. D. T.
El 42 por ciento de

los agricultores y
ganadores de Castí-
Ila-La Mancha han
tramitado su solici-
tud de. la Política
Agraria Común
(PAC) a través de
algunas de las sucur-
sales que las Cajas
Rurales de la región
tienen abiertas en
esta Comunidad. La
Consejería de Agri-
cultura y Medio
Ambiente ha recibi-
do este año un total
de 64,648 peticiones
de las que 18.774
corresponden a la
provincia de Ciudad
Real, 16,682a Toledo,
14.246a Cuenca, 9.528
a Albacete y 5.418
peticiones a Guada- Las C¡ijasRurales de la región han sido las que más ayudas han tramitado
laiara.

La superficie de todas estas
solicitudes abarca un total de
3,6 millones de hectáreas, de
los que 2,1 millones corres-
ponden a cultivos herbáceos.

De este número de deman-
da, Caía Rural de Albacete ha
gestionado el 57 por ciento
del total provincial; la de
Ciudad Real, el 36 por ciento;
Cuenca, el 31 por ciento;
Guadalajara, el 18 por ciento
y Caja Rural de Toledo, el 55
por ciento de los expedientes
presentados en esta provin-
cia.

Estos porcentajes de trami-
tación convierten a las cua-

tro Cajas Rurales provincia- "han detectado 20.000 solicítu-
les de Castilla-La Mancha en . des incorrectas de la PAC,
las entidades preferidas por diez mil menos que el ano
agricultores y ganaderos a la pasado. Maraver llamó la
hora de gestionar' su ayuda atención a los agricultores
de la PACo El 58 pro ciento. para que se esmeren a la hora
restante de solicitudes se dis- de declarar de forma correcta
tribuyen entre las decenas de estas solicitudes, pues algu-
bancos y cajas de ahorro que 'nas personas intentan sacar
también operan en esta más dinero del que realmente
región. 'les corresponde y lo que con-

Precisamente, el consejero siguen es perjudicar al resto
de Agricultura, Mariano que hace su declaración
Maraver, destacaba la serna- correctamente, retrasando la
na pasada en la.Asamblea . llegada de un dinero que es
General de Caja Rural de fundamental para el sostení-
Toledo, ante más de dos mil miento de la renta agraria de
agricultores, que este año se . Castilla-La Mancha.

Reconocimiento de los ganaderos a la Diputación de Toledo
Toledo. D. T.

El presidente de la Aso-
ciación Frisona de Castilla-
La Mancha (Alricama), José
Luis Ramos Mencia, ha en-
tregado al presidente de la
Diputación de Toledo la me-
dalla de oro de la Asociación
para' reconocer el trabajo de-
sarrollado por la Delegación
de Agricultura de la Corpo-
ración provincial en sus ini-
ciativas para mejorar la cali-
dad de la cabaña ganadera de
la provincia de Toledo, esta-

, blecer los necesarios contro-

les lecheros, libros genealógi-
cos y la adquisición de semen
de primera calidad y contras-
tado científicamente.

La colaboración entre la
Diputación de Toledo y las
organizaciones de ganaderos
de leche de la provincia viene
facilitando el mantenimiento
y la mejora considerable de
las condiciones de las distín-
tas tazas. gracias a la política
tanto de subvenciones como
de asesoramiento, apoyo ins-
titucional y otras medidas
paralelas como la implanta-

ción de un mapa de insernína- -
ción, los programas de repro-
ducción genética y cuantas
acciones puedan poner en
marcha para conseguir una

'cabaña ganadera de las más
selectas de España:

La concesión de esta
medalla de oro de Africama a
la Diputación de Toledo
supone el reconocimiento
mayoritario de los ganade-
ros de vacuno de leche a la
institución, pues en tres

_anos se han ñrmado impor-
tantes acuerdos.
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Las altas temperaturas impiden el desarrollo
del mildiu en los viñedos de la región

En los últimos dlas se han ,detectados las manchas de mildiu en los viñedos de Castilla-La Mancha

Toledo. D. T.
Las altas temperaturas regis-

tradas en los últimos días,con
valores superiores a los 33gra-
dos centígrados, han impedido el
desarrollo de los brotes de mildiu
(enfermedad de la vid) detecta-
dos en algunos viñedos de la
comarca de Valdepeñas.
Según el responsable de' la

Agencia Comarcal de Extensión
Agraria de Valdepeñas, Pedro de
Dios García, las manchas típicas
de esta enfermedad han aparecí-
do en zonas húmedas de Santa
Cruz de Mudela y Moral de
Calatrava, pero no, se puede
hablar de un brote generalizado
que ponga en peligro la próxima
cosecha de uva.
El responsable de la Agencia

precisó que la siembra de la espo-
ra no se ha extendido a otras
zonas más secas porque no se' ha
dado una humedad continuada y

OLMO
DE LA

la temperatura ha superado la
franja entre los 12y los 30grados
centígrados, que es la más propio
cia para el desarrollo del hongo.
Además, el tratamiento siso

temático que se ha aplicado a las
vides infectadas (una mínima
parte de las 30.000hectáreas que
hay ,en la comarca de
Valdepeñas) ha paralizado el
desarrollo de la enfermedad al
haberse aplicado dentro del
plazo de seis días desde que se
detectaron las manchas oleosas
características de esta enferme-
dad.
Otras zonas donde se han pro-

ducido algunos brotes han sido
en Lucillos, en la provincia de
Toledo y El Provencio, Iniesta y
Mota del Cuervo, en Cuenca.
Sin embargo, desde distintos

organismos se ha recomendado
la aplicación de un fungicida
antimildiu sistemático, cubríen-

do lo mejor posible la vegetación
de la cepa, así como el uso de
maquinaria de tratamientos en
buen estado.

Cosecha en «laMancha»
Por otro lado, los técnicos del

Consejo Regulador de la
Denominación de Origen «l.a
Mancha» han calificado como
«muy buena» la campaña viti-
vinícola 96/97. Las favorables
condiciones meteorológicas han
propiciado que las previsiones
técnicas hablen de un aumento
considerable del volumen de la
cosecha y de las calidad de los
caldos. 'Las lluvias y la mejora de
los tratamientos de la uva en
todo el proceso. han propiciado
vinos de buena calidad, a la vista
de las 286muestras analizadas y
catadas. En la zona acogida a la
.Denominación de Origen «La
Mancha» existen 300bodegas.

Sistema de Compra Personalixado.

«L1STILLOS DE PUEBLO)
Destacaba la pasada se-

mana el consejero de Agricul-
tura Mariano Maraver, que
este año su departamento ha
detectado 20.000 solicitudes
incorrectas de la PAC, lo que
representa más del 30 por
ciento de las presentadas en
esta Comunidad. No obstante,
la cifra es sensiblemente ínfe-
rior a las equivocaciones del
pasado año que alcanzaron las
30.000 peticiones inexactas.
Este cúmulo de errores, que
ya viene siendo habitual cada
año, hace que la liquidación
de las ayudas de la PAC se re-
trase sistemáticamente con el
consiguiente perjuicio para
los agricultores y ganaderos
que realizan correctamente
su declaración. La responsabi-
lidad del error no se puede ím-
putar a todos por igual. Los
hay que, sin ninguna inten-
ción, confeccionan o propor-
clonan erróneamente sus da-
tos catastrales o de cultivo al
gestor encargado de tramitar
su petición. Existen también
los «listillos de pueblo», como
muy bien les definió Maraver,
que con sus errores íntencío-
nadas tratan de obtener unas
subvenciones y beneficios que
no les corresponden, provo-
cando un importante retraso
en el abono de unos fondos
esenciales para el sostení-
miento de las rentas de los
agricultores y ganaderos.
Por desgracia, aún existe en

el sector agropecuario un pe-
queño porcentaje de «profe-
sionales del fraude» que cono-
cen todas la artimañas para
intentar defraudar a la Admí-
nistración cada que se pre-
senta la ocasión, y las ayudas
de la PAC, como el resto de
subvenciones procedentes de
la UE, son caldo de cultivo
para estas irresponsables acti-
tudes. Sencillamente, hacen
del fraude su profesión.

Domingo CENTENO
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Las Federaciones de Empresarios de Ciudad
Real y Toledo celebran el XX aniversario

L
A Federación Empresarial Toledana (Fedeto) y la

Confederación Provincial de Empresarios de
Ciudad Real (CEOE-Cepyme) cumplen veinte

años desde su constitución en el año 1977. Han sido
muchas las vicisitudes por las que han pasado estos

organismos hasta llegar a nuestros dlas, aunque
siempre teniendo como objetivo el servicio de

información y asesoramiento a los empresarios, que
cada vez más contran en estas instituciones

explicaba a este diario, Javier
Raso, responsable del departa-
mento económico de la Federa-
ción.
No en vano, de los cuatro o

cinco trabajadores que contaba
esta asociación en sus inicios,
ahora dispone de una plantilla
cercana a las 70 personas, entre
personal administrativo, aboga-
dos y economistas. Son ya más
de 16.000los empresarios asocia-
dos en las 58 organizaciones sec-
toriales que abarcan práctica-
mente todos los ámbitos econó-
micos, con la integración el
pasado año del sector de transo
portes de mercancías y viajeros y
el de residencias de la tercera
edad .:
Desde el primer momento, la

creación de estas asociaciones
tenía como finalidad la defensa
de los intereses empresariales
ante el auge de los sindicatos.
aunque en algunas etapas la in-
fluencia politica superaba a la
económica a la hora de las nego-
ciaciones colectivas. Sin em-

Toledo/ Ciudad Real. P. H./C.C.
Las asociaciones de empresa-

rios de Ciudad Real y Toledo na-
cieron en el año 1977con el obje-
tivo de defender a las empresas,
en unos momentos claves para el
futuro de España, con la llegada

\ de la democracia y la censtitu-
ción de los sindicatos, de ahí que
fuera necesario crear un moví-
miento empresarial para hacer
frente a las nuevas politicas de la
Administración y de las organí-
zaciones sindicales, siempre te-
niendo como base el asesora-
miento y la información a los em-
presarios.
El día 27 de julio de ese año se

constituía la Federación Empre-
sarial Toledana (Fedeto) gracias
a la iniciativa de 25empresarios.
Después de veinte años y algu-
nas dificultades, esta asociación
presume de ser una de las más
consolidadas en elámbltonacío-
nal por no decir la que mejor fun-
ciona. tanto por su gestión como
por la resolución y agilidad en la
resolución de problemas, según

Jesús Bárcenas ocupa la presidencia de los empresarIos c1udadrealefios

bargo, poco a poco. los intereses
estrictamente económicos han
ido imperando como lo demues-
tra la ampllcación del organí-
grama funcional de la Federa-
ción Empresarial Toledana, con
la creación de nuevas secciones.
la última fue la Oficina de Co-
mercio Exterior, constituida el
pasado año, ante la necesidad de
las empresas de la provincia de
potenciar sus productos en el

mercado internacional.
También desde Fedeto se está

instando a la Administración re-
gional a crear el Consejo Regio-
nalde Fomento a la Exportación
pata hacer más fácil y ágil la sao
lidade los empresarios toledanos
:a~~~~nes comerciales en otros

Otro de los aspectos funda-
mentales que han imperado en el
trabájo de esta organización em-
presarial ha sido la formación,
consciente de la necesidad de
qué-las empresas tengan mano

,'.', '

de obra especializada para produ-
cir "más y mejor. Así. este año
está previsto impartir 120cursos
dirigidos a más de 3.000alumnos.
buena parte de ellos trabajadores
y pequeños empresarios.
Del crecimiento de la Federa-

ciów'Empresarial Toledana du-
rante .estos veinte años da fe el
cambío de sede en tres ocasiones.
ante-la necesidad de ampliación
de sus instalaciones y la apertura
de ,d,elegaciones en Torrijas,
QUintanar de la Orden y Tala-
vera de la Reina. Este mismo año
está. previsto abrir nuevas oficio
nas en Sonseca y también en
Illescas, de esta forma, se facilita
a los empresarios la tramitación
de cualquier documentación sin

La Asamblea General de
Fedeto, celebrada el pasado día
18 aprobó el presupuesto de la
entidad que se aproxima a los.
300 millones de pesetas, muy
lejos de los dos millones con )05
que comenzó la Federación

,
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La Federación
Empresarial
Toledana ha,

tenido en. sus
veinte años de

existencia cinco
presidentes, el

últimO es
Fernando Jerez

necesidad dé desplazarse hasta la
capital regional. ,;_

La Federación Empresarial To-
ledana está representada en las
distintas comisiones y grupos de
trabajo de las administráciones ~ ,
nacional, regional y local; inte- ! i". '"
grada en la CEDE, Ceca m y g
Cepyme, lo que permite asus re- ~ ,
presentantes participaren cual- ~
quier cambio legislativo,>;y nnr- -
mativo que afecte a las .empre-
sas.
Desde su fundación, la Federa-

ción Toledana ha tenido-cinco
presidentes. El primero fue Juan
Ignacio de Mesa, sustituido a los
dos años por Pedro Rognoni. Fue
en su mandato cuando la Federa-
ción abandona el piso situado en
la plaza de Barrio Rey y,se íns-
tala en el edificio de la Cuesta del
Alcázar. En esta época, la organi-
zación sufrió algún quebranto
económico, que posteriormente
se pudo superar.
Después llegó Francisco

García Martín, que en la actuali-
dad ocupa una vicepresidencia.
Tras diez años de mandato, en
los que la Federación experi-
mentó una mayor expansión y
también se afrontaron algunos
problemas económícoscon la
veuta del edificio de la Cuesta del
Alcázar y la nueva sede en el Pa-
seo de Recaredo, se volvíú a ele-
gir a un nuevo presídentaFran-

I
;~: ',. ', ~c

En sus veinte años de existencia, Fedeto se ha consolidado como una enUdad al servicio de los empresarios

cisco Pérez Díaz-Guerra (hasta
su elección pasaron dos años sin
que nadie ocupara este puesto).
Díaz-Guerra sólo duró unos me-
ses hasta que en marzo de 1996
llegó Fernando Jerez.

José María Cuevas
Por su parte, la Coufederación

Empresarial de Ciudad Real pasa
por ser una de las más consolida-
das en la región, contando con
un importante número de organi-
zaciones integrantes, de gran
peso específico en la provincia. A
lo largo de estos veinte años tam-
bién ha constituido sendas fede-
raciones territoriales, la Federa-
ción de Empresarios de Puerto-
llano (FEPU) y la Federación de
Empresarios de Valdepeñas (Fe-
ceval), así como las instaladas en
Socuél1amos, Tomelloso y Al-
madén.

Para conmemorar estos veinte
años, el pasado martes, el presí-
deute de la CEDE, José Maria
Cuevas acudió a Ciudad Real.
Allí dijo que «la pequeña y me-
diana empresa en España ha em-
pezado a respirar y está salvando
las dificultades que ba encon-
trado en los últimos años». Ellí- .
der empresarial reconoció que
regiones como Castllla-La Man-
cha tiene buena capacidad de íní-
ciativa pero su actividad primor-
dial sigue dependiendo, en gran
medida, del sector agrícola,
donde se hace cada vez más difí-
cil mantener el factor competiti-
vidad. Éste aprovechó su estan-
cia en la capital manchega para
instar al colectivo empresarial a
que ideen nuevas alternativas y
conquisten otros mercados y ,
aprovechando la bonanza econó-
mica, contribuyan a fortalecer

sus empresas y a ampliar el te-
jido industriaL

El representante de la Confe-
deración Nacional de Organiza-
ciones Empresariales, haciendo
mención a los veinte años de hís-
toría de. la organización eluda-
drealeña, reconoció que después
de «una larga travesía», el
mundo empresarial español está
viviendo momentos de cambios
trepidantes, después de haber Ií-
brado una dura batalla durante
el periodo de la transición.
El presidente de los empresa-

rios de Ciudad Real, Jesús Bárce-
nas, con motivo de este aniversa-
rio ha reconocido que la labor de-
sarrollada a lo largo de estos 20
años ha sido fructífera, habiendo
pasado desde junio de 1977 de
siete asociaciones sectoriales y
500 afiliados, a 38 federaciones y
más de 13.000 asociados.

Emotivo home,naje al ex presidente de Cepyme, Juan Antonio León Triviño
Ciudad Real. C. del (:ampo

Enire los actos celebrados en
Ciudad Real con motivo .del XX
aniversario de la Confederación
Provincial de Empresarios des-
tacó el gran homenaje que-se rin-
dió a un importante elenco de
empresarios que se handesta-
cado por su dedicación y entrega,
entre ellos el ex presidente de la
Confederación y actualpresí-
dente de la Cámara de Comercio
de Ciudad Real, Juan Antonio
León Triviño, que se marituvo al
frente de la organizaciónempre-
sarial durante doce años. ;
Éste, que tuvo el detalle-de en-

tregar al presidente de la, CEDE,
José María Cuevas, una carta de
bienvenida en la que agradecía
su visita el martes a Ciudad Real,
por el apoyo y reconocimiento

que supuso para los pequeños
empresarios de la provincia que
vienen trabajando en el anoni-
mato, en defensa de sus intere-
ses. La trayectoria empresarial
de Juan Antonio León es de des-
tacar. Muy joven se adentró en
este sector a través de un nego-
cio familiar hasta que en 1964se
convirtió en empresario de la
construcción, constituyendo su
actual empresa, Construcciones
León Trívíño, SA
Su inquietud se acentuó a

través del asociacionismo al fun-
dar la primera Asociación De.
mocrática de Empresarios de la:
Construcción en 1977, siendo la
suya la primera que se inscribió
en el registro oficial de la provin-
cia, con el número uno.
, Fue miembro durante cuatro

años del Consejo Nacional de la
'Construcción y posteriormente,
participó activamente en la cons-
titución de la CEDE nacional, de
la que fue miembro fundador,
Entonces ya trabajó codo con
codo del hoy presidente del Con-
sejo Superior de Cámaras, Carlos
Ferret Salat y con el propio José
María Cuevas, que acudió a Ciu-
dad Real en tres ocasiones du-
rante su mandato al frente de la
CEDE provincial.
Su prestigio personal y empre-

sarial le hizo mantenerse duo
. rante doce años al frente de la
CEDE·Cepyme de la provincia,
hata ahora el más largo, cargo
que compaginó, durante dos
años, con la presidencia de la Cá·
mara de Comercio e Industrias, .
institución que ha contribuido a

modernizar y adecuar a los nue-
vos tiempos y que día a día va
acometiendo proyectos de gran
envergadura empresarial y so-
cial, como el Parque Empresa-
rial, el Centro Europeo de Em-
presas, el CEEI y otros por venir,
como el aeródromo, ideado tam- .
bién por la entidad cameral cíu-
dadrealeña,
Juan Antonio León presidió la

asociación empresarial desde el
año 1985 a 1994, daudo paso en
ese año a Jesús Bárcenas López
que se mantiene al frente de la
misma desde entonces. La prí-:
mera presidencia de CEDE·
Cepyme fue para Alfonso Segura
Nájera, desde 1977a 1982y la se-
gunda' para José Garcia Gala,
desde 1982a 1985,fecha eu la que
llegó León Trívíño.
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OBecas para la formaclón de
especialistas en asuntos eomu-
nitarlos. La Consejería de
Economía y Administraciones
Públicas, con la finalidad de
favorecer el acceso de los posgra-
duados al mercado de trabajo,
potenciando su formación en el
área de los asuntos comuníta-
ríos, ha considerado conveniente
la convocatoria de becas para la
formación de especialistas en
esta materia con arreglo a las
siguientes bases: se convocan
seis becas para la formación de .
especialista en asuntos comuni-
tarios, que tendrán una duración
. de un año desde la resolución de
la presente convocatoria, aun-
que pueden ser ampliadas a tres
años.
Cada beca estará dotada con

una cuantía económica de
1.500.000peselas íntegras anua-
les. Duranle los periodos en
que para el mejor desarrollo de
la formación de los becarios sea
necesario su permanencia en
Bruselas se establece una
ayuda complementaria de
50.000 peselas en conceplo de
bolsa de viaje y de 90.000 para
gastos de eslancia por cada tri-
meslre que comprenda dicho
periodo.
El plazo de presentación de

sollciludes será de 15días natu-
rales, contados a partir del día
siguiente a la publicación en el
D.O.C.M (13junio). Las solícitu-
des podrán presentarse en los
servicios centrales de la
Consejería de Economía y
Administraciones Públicas.

OAmpllaclón del plazo para la
recuperación del viñedo. Con el
obietívo de facililar a los agricul-
tores la tramitación de las ayu-
das para la recuperación del
viñedo, la Consejería de
Agricultura y Medio Ambienle
ha decidido ampliar hasla el 15
de julio el plazo de solicilud para
acogerse a la mismas. Esta pró-
rroga responde lamblén a las
peticiones de las organizaciones
agrarias que habían demandado
un plazo más amplio para que los
agricultores se organizasen a la
hora de presenlar solicitudes
colectivas
La Orden en la que se incluye la
ampliación del plazo, publicada
el día 19 en el Diario Oficial de
Castilla-La Mancha, suprime asi-
mismo el límite mínimo de una
heclárea para la planlación en
una parcela diferenle de la
arrancada. Otra modificación en
la Orden, que fue solicitada por
el Consejo Regulador de la
Denominación de Origen
.Almansa y los represenlanles
del sector en la zona, es la inclu-
sión de la (garnacha tintorera»
como variedad complementaria
de dicha Denominación.
Uno de los requisilos que inclu-

ye la Orden de ayudas de recupe-
ración del viñedo es la obligato-
riedad de poner variedades com-
plementarias en al menos un 30
por ciento de la nueva- planta-
ción. Un requisito que tiene
como finalidad adaplar la pro-
ducción a las demandas del mer-
cado y sustituir uvas con menor
salida comercial.

OPremlo de Periodismo de
Alrtel. La U Edición del Premio
Airlel de Periodismo ha sido con-
vocado bajo el lema
«Liberalización y competencia
en las telecomunicaciones» y
quiere dislinguir aquellos traba-
jos publicados durante 1997que
destaquen la importancia de la
libre compelencla en el seclor de
las telecomunicaciones. El plazo
de admisión de los lrabajos fina-
lizará el 30 de enero de I99S, Iras
lo que se otorgará un premio de
dos millones de pesetas, con
diploma acreditativo, y un reco-
nocimiento que asciende a medio
millón de pesetas, lambién con
diploma. El jurado eslará com-
pueslo por personalidades del
mundo del periodismo, la eco-
nomía y la administración.
OPremlo ..Castllla-La
Mancha» de novela corta. La
Casa de Castilla-La Mancha en
Madrid ha convocado el premio
«Castilla-La Mancha» de novela
corla. Los lrabajos deberán ser
originales e inéditos, en caste-
llano, y con no más de SOa 120
folios mecanografiados a doble
espacio.

Los trabajos deberán ir sin
firmar con sislema de plica. El
único requisito .para los que
quieran presentarse a este pre-
mio es que sean escritores
españoles. La fecha límite de
presentación de las obras fina-
liza el día 30 de julio de este año
y los trabajos deberán remitir-
se a la Casa de Castilla-La
Mancha en Madrid, calle de la
Paz, número 4.

o Licilaclón de obras en mate-
. rla hidráulica y viviendas. La
Consejería de Obras Públicas
ha anunciado la licitación por
el sistema de subasta y concur-
so de varias obras en materia
hidráulica y vivienda en lres
provincias de la región, que
supondrán una inversión de 240
millones de pesetas.
En la provincia de Toledo se

'hanlicitade las obras de la con-
ducción, el depósito y la arleria
principal de abaslecimienlo de
agua para la Puebla de
Montalbán, actuación que
cuenta con un presupuesto de
114,S millones de peselas .
Además, se ha licitado el pro-
yecto de Asistencia Técnica
para el control y vigilancia de
obras y proyeclos en maleria
hidráulica y de carreteras pre-
vistas en los planes de inver-
siónpara 1997 y 1995en la pro-
vincia de Albacele, por un
valor de 75 millones de peselas.
Para el municipio conquense '

de Cañizares se ha licitado la
dirección superior y técnica de
las obras de construcción de
seis' viviendas de promoción
pública que supondrán una
inversión de más de dos millo-
nes de pesetas, así como su edi-
ficación por un Importe de 47,6
millones.
Para la oblención de la docu-
mentación y más información
sobre la licitación de las obras,
los Interesados pueden dirigir-
se a las delegaciones provincia-
les de Obras Públicas o a la pro-
pia Consejería.

.--_~CURSOS, FERIASY PUBLlCACIONES-----~~---__'__1

Cooperación internacional
El viernes y sábado, días 27 y 2Sde junio,

se celebra en el Salón de Aclos de la
Dipulación Provincial de Albacele las
Jornadas de Cooperación lnlernacional. Se
lrala de la presenlación del proyecto de
adaptación de los recursos humanos a las
nuevas tecnologías dentro de las acciones
complementarias y de acompañamiento a la
formación. Estas jornadas están patrocina-
das por la Fundación para la Formación
Continua (Foreem), en el marco del Objetivo
4 del Fondo Social Europeo. Las jornadas
están organizadas por la Federación
Empresarial de Castilla-La Mancha de
Economía Social.

solicitudes ñnalíza el día 10de septiembre.
(Ciudad Real), El Pedernoso (Cuenca),
Mocejón y Talavera (Toledo), Yunquera de
Henares (Guadalalara) y Aibacele.

Libro verde del comercio
El libro verde del comercio es un docu-

mento redactado por la Comisión Europea,
que consliluye un elemenlo de análisis muy
importante "a la hora de realizar estudios
socíoeconómícos respecto al sector del
comecio en la Unión Europea. La finalidad
de esle libro es estimular el debate sobre. la
importancia de dicho sector económico de
cara al siglo xxr

Gnía Juvenil
El Ayuntamiento de Albacele y la

Dirección General de la Juventud han fir-
mado un convenio para editar 8.000 guía dé
información juvenil con datos y asesora-
miento referido al empleo, vivienda. servicio
militar y objeción de conciencia. El presu-
puesto de estas guías asciende a dos millo-
nes de pesetas. Prevención de drogodependencias

El sindicalo ce.oo_ celebra hoy en
Ciudad Real un curso de formación para
delegados de prevención de drogodependen-
cias, dirigido a trabajadores de administra-
ciones públicas de la Delegación de Sanidad
y Bieneslar Social. Según los lrabajos de
investigación sobre la incidencia del consu-
mo abusivo de drogas en las empresas, entre
la población trabaiadora se da un consumo
de mayor riesgo y con unas consecuencia
que justífíean el desarrollo de programas de
prevención en el ámbito local.

Formación archivística
La Consejería de Educación y Cultura y la

Asociación Española de Archiveros,
Bibliotecarios, Documentalista y
Museólogos han concovado cursos de
Formación Archivística y Biblioleconomía,
en concreto «La biblioteca y la librería: cola-
boración e intercambio de técnicas» y
«Tesaurus de documentación hístóríca».
Estos cursos se celebrarán en Toledo en el
mes de oclubre y el plazo para presentar las

Aulas de economía doméstica
Seis municipios de la región contarán

durante el segundo semestre de este año con
diversas aulas de economía doméstica yeco-
logia dirigidas a mujeres y cuyo objetivo es
concienciar a este colectivo en la mejora del
medio amblenle de la comunidad aulónoma.
Estas aulas se desarrollarán en
Cabazarrubias del Puerlo y Mlguelturra
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